
 

 

财经事务及库务局局长与传媒谈话内容 

（只有中文）  

２０１０年３月２日（星期二） 
 
 

  以下为财经事务及库务局局长陈家强今日（三月二日）出席香港浸会大学工

商管理学院一项与学生对话的活动后，与传媒谈话的内容： 
 
记者：局长，我们见到现在有些「八十后」的学生都开始对买楼表示忧虑。有报

道亦指财政预算案公布后，居屋的价格亦升得很急，你对楼价有何看法？ 
 
财经事务及库务局局长：我们对楼市方面的信息很清楚。政府会在土地供应和楼

宇供应方面做工夫。我们会留意楼市的发展，希望见到楼市平稳发展。 
 
记者：楼价升得这么急，会否觉得财政预算案未能有效遏抑楼市？ 
 
财经事务及库务局局长：财政预算案的作用是提出一个政策，以配合目标，就是

稳定楼市。我相信透过不同的政策及土地资源的提供，会为楼市带来稳定的作用。 
 
记者：刚才你提到经济仍存在不明朗因素，但现时亦开始部署退市，会否担心时

机太早？ 
 
财经事务及库务局局长：香港方面，我们正考虑的行动是于年底撤销百分百存款

保障计划，取而代之的是一个増加了保障额上限的存款保障计划，是一个上限将

由以往的十万元增加至五十万元的存款保障计划。而且，当我们撤销百分百存款

保障计划时，会与其它地区一起联合进行，我相信这是合适的做法。今年，我们

在财政政策方面，增加了很多资源。为何今年我们有一个赤字预算？为何有二百

亿多元的纾缓振兴措施？这是因为我们希望在经济情况仍有不明朗因素的时候，

政府仍然不会完全退出，是给市场信心和支持的措施。 
 
记者：你刚才提到的中小企贷款保证计划，年底退市时会否降低保证比例或上

限？ 
 
财经事务及库务局局长：中小企贷款保证计划方面，我们已经延长过一次至今年

年中，我们留意情况，再作出决定。 
 



 

 

记者：四个月后就到年中，何时会做决定？ 
 
财经事务及库务局局长：我们会留意情况。 
 
记者：Wall Street Journal（华尔街日报）今日有篇文章，对香港政府在防范楼市

泡沫方面的措施，作出不错的评价，未来会否在防范楼市泡沫方面再做多些工

夫？ 
 
财经事务及库务局局长：财政司司长已多次提到，我们会留意市场发展，我们的

政策目标是提供稳定楼市的措施。我们会留意市场发展，再决定是否有需要推出

新政策。 
 
记者：有没有正考虑的方向？ 
 
财经事务及库务局局长：政府会考虑不同的想法。 
 
记者：其实政府对后市及经济前景颇乐观，但听到学生的想法就颇悲观，政府有

甚么方法可以收窄两代间的差距？  
 
财经事务及库务局局长：我刚才说政府对今年的经济审慎乐观，对香港长期的经

济动力来说，我们觉得香港有很大的竞争力，短期来说是有些不明朗因素，在财

政政策方面，我们希望会继续为经济提供多些支持。刚才那位同学他本身是非常

乐观积极的，他有很多机会，我听到他说他现在于浸会大学就读硕士课程，我相

信他正是透过此课程去增进自己在金融方面的知识。我觉得香港的市场有很大的

发展空间，无论是金融业也好，其它行业也好，我们会继续促进经济发展，我相

信这会给予同学很多机会。 
 
记者：昨天夏佳理主席就交易所买卖基金（ETF）印花税方面，表示希望政府可

再扩大宽免，他觉得只有一、两种 ETF 受惠并不足够，他希望优惠有机会再扩

展。你有何看法？ 
 
财经事务及库务局局长：政府今次的做法是考虑周详的，如果完全豁免 ETF 印

花税，包括完全豁免所有港股 ETF 印花税，这相对于其它港股买卖的印花税会

出现不公平的现象，所以今次是小心考虑后才提出这样的宽免方法，要 ETF 的

港股成分低于四成才可获宽免，我认为这是一个平衡。 
 
记者：就其它股票及金融交易方面的印花税，会否再检讨？ 
 



 

 

财经事务及库务局局长：印花税是我们最重要的税收来源之一，在做任何事情时，

我们要小心平衡，首先这是我们的税收资源。此外，香港的金融产品交易虽然要

征收印花税，但我们没有例如股息税及资产增值税等税项，已具有相当的吸引力，

故此，虽然有印花税，我觉得这无损香港金融市场本身的优势。 
 
记者：英国和澳洲的央行今周议息，你怎样看外围的利率走势？英国和欧洲的危

机是否未解除，前景可能并不明朗？ 
 
财经事务及库务局局长：我相信现时每一间中央银行是因应本身国家的情况作一

些举动，因每一个国家的情况不同，我相信它们的利息水平和政策均会考虑本身

的情况。 

完  


